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Aunque el brote de hepati t is 
del barrio de Las Fronteras está contro lado, según Sanidad 

• La Comisión Municipal 
Permanente del Ayuntamien
to de Alcalá de Henares ha 
aprobado la propuesta hecha 
por la comisión de Sanidad y 
Asuntos Sociales por la que se 
abría una campaña pro dam
nificados en las inundaciones 
de Valencia y Murcia, así co
mo la aprobación para que el 
Ayuntamiento aporte un mi
llón y medio de pesetas para 
este fin. 

• El Ayuntamiento de Campo 
Real recibió una llamada 
anónima diciendo que en la 
Casa de la Cultura iba a hacer 
explosión una bomba precisa
mente un día antes de que se 
hiciese la inauguración oficial 
del Centro Cultural. La Guar
dia Civil hizo un exhaustivo 
reconocimiento de la nueva 
instalación y se puso una es
tricta vigilancia durante la 
inauguración, a la que asistió 
el ministro del Interior, Juan 
José Rosón, sin que en el 
transcurso de la misma se 
produjera ningún incidente. 

• El centro Ambrosio Mora
les ha denunciado ante la Di
rección General de Bellas Ar
tes, Archivos y Bibliotecas, 
del Ministerio de Cultura, lo 
que califica de proceso de des
trucción del conjunto históri
co artístico de Alcalá de Hena
res. 

En la nota de prensa hecha 
pública por el centro Ambro
sio Morales se manifiesta que 
en la reconstrucción que eje
cuta el Ayuntamiento de la 
histórica casa de la calle San
tiago se han sustituido arbi
trariamente todas las colum
nas originales del patio por 
otras nuevas. La nota sigue 
diciendo: ^Continuando la 
irracional e ilegal falsifica
ción de la ciudad, se ha inven
tado en la calle de San Felipe 
un edificio que reutiliza vie
jas columnas conforme a un 
ritmo arbitrario, cuando la 
única solución viable en caso 
de ruina es la reposición de 
fachadas y volúmenes. En el 
solar resultante del derribo 
clandestino de otra casa his
tórica en la calle Cardenal 
Cisneros se han iniciado 
obras con el propósito de va
riar el volumen y diseño; esta 
calle, plagada de garajes, se 
ha convertido en una vía de 
servicio automovilístico.» 

La nota de prensa termina 
diciendo que el centro Am
brosio Morales elevará al pró
ximo Gobierno una amplia 
información sobre esta esca
lada de atropellos contra la 
cultura y los intereses públi
cos. 

El barrio de las Fronteras es, por el momento, el único afectado por el brote de hepatitis 

PSICOSIS DE EPIDEMIA EN TORREJON 
Siguen apareciendo casos de hepatitis en el barrio de Las 

Fronteras, de Torrejón de Ardoz. Hasta el momento de escribir 
estas líneas hay cincuenta niños afectados, según la jefa local de 

Sanidad, Carmen Cabellos, si bien esta cifra puede aumentar 
en los próximos días, ya que el período de incubación 

es de un mes y durante el mismo los niños pueden seguir 
transmitiendo la enfermedad 

Según un informe hecho pú
blico por la doctora Carmen 
Cabellos, el número de hospi
talizados en el Hospital del 
Rey es de nueve, de ios cuales 
cinco son hermanos. De éstos, 
probablemente, serán dados de 
alta cuatro en los próximos 
días. 

Al parecer, son las familias 
numerosas las más expuestas 

al contagio, que se transmite 
por vía fecal-oral. Se da la cir
cunstancia de que todos los 
afectados pertenecen al mismo 
barrio y que el brote sólo se ha 
localizado en los colegios de 
esa zona. 

Mari Carmen Ruiz, conceja-
la delegada de Sanidad, dice 
que el Ayuntamiento está po
niendo todos los medios para 
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controlar la situación, e insiste 
en que las mejores medidas pa
ra evitar la aparición de nue
vos casos son las estrictamente 
higiénicas. 

Ante la noticia de que la fal
ta de higiene en los centros es
colares pudiera haber favore
cido el brote de hepatitis, las 
trabajadoras de la cooperativa 
Liesal, integrada por mujeres 
del barrio afectado, y que están 
encargadas de la limpieza de 
los colegios en los que se detec
tó la enfermedad, enviaron, 
una nota a la opinión pública 
en la que desmienten que la 
supuesta falta de higiene en los 
centros escolares haya sido la 
causa del brote. En la misma 
invitan a los vecinos de la loca
lidad a que visiten y comprue
ben por sí mismos las condicio
nes de limpieza de los colegios. 

UNA POBLACIÓN 
MUY SENSIBILIZADA 

El brote de hepatitis en To
rrejón ha producido alarma 
entre los vecinos porque, como 
todo el mundo sabe, fue en este 
pueblo donde se dio el primer 
caso de enfermedad y muerte 
por el envenenamiento del 
aceite de colza, hace algo más 
de un año. Esta circunstancia 
hace que numerosas familias, 
cuyos hijos iban a los colegios 
del barrio de Las Fronteras, 
hayan decidido por el momen
to dejarlos en casa. Pedro Ca-
rracedo Simón y Alfonso Mon-
salve, presidente y vicepresi
dente, respectivamente, de la 
asociación de vecinos del ba
rrio de Las Fronteras, puntua
lizan que los primeros niños 
afectados por l a enfermedad 
aparecieron en el mes de agos
to, durante las vacaciones esco
lares, aunque no se le dio im-
portanciapor tratarse de casos 
aislados. Fue a primeros de oc
tubre cuando el número se in-
c r e m e n t ó d e m a n e r a 
alarmante. 

Para la directiva de la aso
ciación de vecinos del barrio 
sería necesario tomar medidas 
preventivas para erradicar lo 
que ellos llaman «epidemia» en 
todos los colegios de Las Fron
teras. Se trataría de que Sani
dad tuviese una presencia acti
va en el barrio, con el fin de 
que se hiciese una revisión de 
todos los locales públicos, y que 
se tomen medidas higiénico-
sanitarias en los centros esco

lares con instalación de *u ., 
tes verticales y aparatos de ^ 
re caliente o servilletas de 
solo uso. ^ 

Una vez conocido el D r 0
 t 0 

hepatitis, el Ayuntarme" 
procedió a la desinfección 
los colegios Ramón y Caja1" 
sé Echegaray y P^°'^eS, 
que. como en años anten 

Los primeros 
afectados por la 

enfermedad 
aparecieron en 

agosto y hasta el 
momento se han 

registrado más de 
cincuenta casos 

:bl° todos los colegios del P u ¿e 
fueron desinfectados a n t e s ^ 
iniciarse el curso escolar- • 
gún informan fuentes mun 
pales, al barrio de Las F r 0 " o r 
ras se le ha dado una n»ay 

np' e í í 

efuei": atención en cuanto a l u n S . e i -
viaria se refiere con el reí , 

I - - J - 1 1 — ' . _ l l o f f l O ) ^ zo desde hace algún tiempo 
número de barrenderos. 

En cuanto a los rumores 
que el brote se hubiera VT°Ü. 
cido por una deficiente' " y gi 
ración de las aguas potab l e ] J 0 
Ayuntamiento ha desmen" 
rotundamente este extremo ^ 
base a que el control de ^ 
aguas es estricto y a ^-.¿i-
pruebas que se hacen per' e¡ 
camente demuestran qu $v 
agua está en perfectas f0^,. 
ciones y en ningún caso ha Y^£ 
dido favorecer la aparición 
la enfermedad. . ¿. 

Por otro lado, los vecinos 

ñuen con inquietud el d e s a r ^ 
o de la enfermedad, Y i . ^ 

concreto, los del barrio de ^ 
Fronteras han enviado un °, 
crito al ministro de Sanidad, 
Ayuntamiento y a diversos « 
ganismos en el que piden P. 
se hagan análisis de sangre H ^ 
riódicos a todos los n i f l o s

s e r -
pueblo, que se adecúen los s 
vicios higiénicos de los C'j'f'L,. 
y otros locales públicos d e l

 v 
rrio y que las autoridades sai 
tarias informen detallada J 
puntualmente de la evoluc» 
de la enfermedad. 
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m La Delegación de la Juven-
Iud deí Ayuntamiento de 
"lostoles ha elaborado los pro-
9ramas juveniles para el nue-
l'o curso, pretendiendo lograr 
un acercamiento cultural pa-
ra niños y jóvenes, poten
ciando el asociacionismo a 
través de una actividad conti-
n}iada. Se ha creado un servi
cio de información y docu
mentación con la pretensión 
ae Profundizar en los proble
mas que afectan directamen
te al joven, tales como el paro, 
lc delincuencia y la droga. En 
el presente mes de noviembre 
se pondrá en marcha el cen-
lT0 de información juvenil, 
5ue contará con un banco de 
""tos sobre Jas posibilidades 
*luela Administración y la so
ciedad ofrezcan al joven, des-
~je. legislación hasta cómo y 
donde solicitar una beca, pa
sando por orientación profe
sional, viajes, oposiciones en 
'odo el país, etc. 

' Días atrás tuvo lugar una 
funjan entre el delegado de 
j-ultura y Deportes del Ayun
tamiento de Móstoles con el 
«'rector de Servicios Cultura-
tes y ¡a representación de las 

asociaciones de Padres de 
Alumnos, con el fin de pre-
s,eJ}tarles la oferta cultural 
'"82-83. De la oferta munici-
Pal cabe destacar el programa 
Qe acercamiento al teatro con 
Representaciones en los loca-
tes de colegios públicos o en la 
'-asa Municipal de Cultura, 
°T9anización de huertos esco
tares donde los niños cultiven 
0 que deseen, poniéndose a 

su servicio herramientas, se
xtillas y abonos; viajes cultu
rales, audiciones musicales y 
talleres culturales. 

' En la localidad de Griñón 
*e están efectuando las obras 
a e la segunda fase del polide-
P°rtiuo, que incluye tres pis
tas de tenis y una ambivalen
te, así como la iluminación 
yel centro. El presupuesto de 
Ia obra se eleva a 13 millones 
~e pesetas, que será sufraga-
1°. P° r partes iguales (33 por 
*°0) entre Diputación, Conse
jo Superior de Deportes y el 
Ayuntamiento. 
, Asimismo, en Griñón se es-

la^finalizando la pavimenta
ción de la última calle que es
taba pendiente, en el oarrio 
~e San Sebastián, con lo que 
ía, totalidad de las calles esta-
'on pavimentadas, centrán
dose ahora como objetivo 
Principal para la actual cor
poración la mejora del alum
nado público y la renovación 
a e la red de distribución de 
aQuas. 

bn En el pleno del 19 de octu-
Hre, el Ayuntamiento de Vi-
'•aviciosa de Odón acordó 
acondicionar un local para 
'tabilitarlo como museo y lu
gar donde exponer los traba
jos que conuóque el Ayunta
miento. 

Según los concejales socialistas 

Rafael Ociiua 

ACTUACIÓN DEL ALCALDE DE BOADILLA 
Los últimos acontecimientos protagonizados por Rafael Ochoa Gil, 
alcalde de Boadilla del Monte, pueden motivar la presentación de 
una moción de censura por parte del grupo socialista, que le acusa 
de haber intentado ejercer su influencia como cargo publico para 

la adjudicación de una contrata de basuras en favor de la empresa 
Esquima, de la que el alcalde de Boadilla es propietario 

Las localidades de Majada-
honda, Villanueva de la Caña
da, Villanueva del Pardillo, 
Las Rozas y Boadilla del Mon
te han creado recientemente 
una mancomunidad para pre
parar una planta de transfor
mación de basuras con el obje
tivo de eliminar los posibles 
focos de infección, malos olo
res y humos que producen los 
basureros municipales, coordi
nando la recogida de basuras, 
municipalizando el servicio, 
con lo que se abaratarían los 
costes y se mejoraría el servi
cio. 

Los citados ayuntamientos 
han negociado con el MOPU y 
la Diputación con el objetivo 
de crear una planta, sacando el 
proyecto a subasta, al que han 
optado varias empresas, entre 
ellas Esquima. Las ofertas fue
ron examinadas por técnicos 
de Diputación y municipales, 
técnicos jurídicos y especialis
tas, elaborando un informe pa
ra decidir la adjudicación con
veniente. 

ALCALDE 
Y OFERTANTE 

Para tomar la decisión se 
convocó en Majadahonda una 
reunión de los representantes 
de cada municipio, acudiendo 
Rafael Ochoa en calidad de al
calde y de ofertante, cuando el 
pleno de Boadilla había decidi
do que fuesen el delegado de 
Sanidad y el de Servicios. An
tes de comenzar la reunión, el 
señor Ochoa intentó conven
cer a los técnicos de que la me

jor oferta era la suya y que 
habían elaborado erróneamen
te el informe, tesis que siguió 
manteniendo ante los repre
sentantes municipales, mani
festando su deseo de modificar 
su oferta con las mejoras que 
conocía de las restantes ofer
tas. La sesión hubo de suspen
derse, ya que tuvo carácter 
parcial, acordándose celebrar 
una siguiente reunión con él 
resto de los posibles adjudica-

forme. El grupo socialista de 
Boadilla no está de acuerdo 
con la utilización del cargo 
efectuada por Rafael Ochoa 
para intentar beneficiarse per
sonalmente, condenando su in
correcta actuación tanto moral 
como éticamente. Requerimos 
a los concejales socialistas so
bre la posibilidad de que les 
sacase de la mancomunidad, a 
lo que nos contestaron que a 
pesar de que esto le va a supo
ner perder las contratas que 
actualmente tiene en Majada-
honda y Las Rozas, no creen 
que saldrán de la mancomuni
dad, ya que están aprobados la 
integración, los estatutos y la 

Rafael Ochoa intervino como «juez y parte» 
en la adjudicación de una contrata 

de recogida de basuras 

tarios para que tuvieran la 
misma oportunidad que la em
presa Esquima. 

MOCIÓN 
DE CENSURA 

Ante el cercano vencimien
to del plazo de la subvención 
ofrecida por el MOPU y Dipu
tación, se convocó una nueva 
reunión para decidir la adjudi
cación de la contrata, reunión 
a la que no asistió Rafael 
Ochoa, enviando una nota con 
el primer teniente de alcalde 
en la que manifestaba que no 
había tenido tiempo de estu
diar las ofertas. El resto de los 
representantes municipales, 
ante la premura impuesta por 
las subvenciones, optó por ad
judicar la contrata, aceptando 
el criterio seguido por los 
técnicos al elaborar su in-

aportación económica, de unos 
tres millones de pesetas, co
rrespondientes a la incorpora
ción a la mancomunidad. 

SUBIDA 
DE LAS TARIFAS 

DEL AGUA 

Pero no es solamente el te
ma de las basuras lo que va a 
motivar la moción de censura 
socialista. También otros acon
tecimientos que suceden en el 
municipio, en los que parece 
existir una acción dudosa o po
co correcta por parte del alcal
de. Por ejemplo, el intento de 
subir las tarifas del agua en las 
urbanizaciones, que no se revi
saban desde 1975, aunque el 
proyecto está paralizado en el 
Gobierno Civil, ya que, al exa
minarse los conceptos que 
componían la subida, se obser

vaba la inclusión de la red de 
distribución, los pozos de agua 
y el sistema de bombeo, que ya 
se integran en el costo de la 
urbanización; las urbanizacio
nes crearon una sociedad de 
aguas y en función de una ley 
de 1978 pretendían revalorizar 
sus activos, con lo que el incre
mento del precio del agua sería 
del 161 por 100. 

También respecto a las urba
nizaciones, en febrero del 82, 
el Ayuntamiento acordó sus
pender las licencias de aque
llas que hubieran cometido in
fracciones urbanísticas graves, 
tales como Las Lomas, Valde-
cañas y Bonanza, dándose 
treinta días de plazo a los urba
nistas para completar los pro
yectos de urbanización y par
celación; en caso contrario, el 
Ayuntamiento lo haría por su 
cuenta, exigiendo un aval, re
quiriendo a las juntas de com
pensación para que crearan 
unas entidades urbanísticas co
laboradoras, y una vez que el 
Ayuntamiento asumiera los 
servicios, los traspasase a di
chas entidades. Este acuerdo 
ha sido omitido totalmente por 
la permanente de la Corpora
ción, donde existe una mayoría 
centrista, equipo que gobierna 
el municipio. 

«Al carecer de proyectos de 
parcelación las urbanizaciones 
na sido necesario que el Ayun
tamiento autorizara las ins
cripciones regístrales de las zo
nas verdes. Esperamos que la 
revisión de planes parciales y 
el conocimiento de quién auto
rizó las inscripciones sea clari
ficado por el Reglamento de la 
ley del Suelo», terminaban ma
nifestándose fuentes munici
pales de toda solvencia. 

L. M. NUÑEZ 



ENTREVISTA 12 de noviembre de 1982 C I S N E R O S / 1 3 

Es un intelectual penetrante, con ese hablar pausado, sin altos 
y bajos en la voz, como disculpándose de la profundidad de sus 

pensamientos y valoraciones. El sociólogo, el jurista, el 
intelectual Víctor Pérez Diaz apuesta siempre por la libertad. 

Está cerca de las posiciones del PSOE en lo que este partido 
tiene de moderado, de progresista y tal vez de 

socialdemócrata. Si viviera en Inglaterra, Víctor sería de los 
«lib-lab», es decir, a caballo entre el liberalismo y el 

laborismo. Es catedrático de Sociología de Organizaciones en 
la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la 

Complutense. Dirige un departamento de investigación social 
en la Fundación de Investigaciones Económicas y Sociales de 
las Cajas de Ahorros. Se dedica a la investigación sociológica. 

Hizo el doctorado en la Universidad americana de Harvard, 
donde permaneció cinco o seis años. Ha enseñado en la Escuta 

de Altos Estudios de París. Primero se orientó hacia la 
filosofía del derecho y después hacia la sociología. Y siempre 
dedicado a la investigación. Por ejemplo, sobre campesinos y 

emigraciones internas o sobre educación. Últimamente está 
bastante centrado en sociología de obreros industriales, de 

empresarios y de agricultores. 

Víctor Pérez Díaz, catedrático de Sociología de la Universi-
dad Complutense 

LA TRANSICIÓN 
—Pero Víctor Pérez Díaz tie

ne mucho que decirnos también 
en el terreno de la sociología 
política, en un momento en que 
la sociedad española acaba de 
experimentar un cambio políti
co tan importante que se lleva 
por delante el cuadro político de 
la transición. ¿Cómo explicas 
este fenómeno del 28 de octu
bre? 

—El esquema político de la 
transición, en lo que se refiere 
a los grupos políticos dominan
tes, ha quebrado por la desapa
rición de uno de ellos, que es 
UCD, y su sustitución parcial 
por Alianza Popular. Pero al
gunos de los condicionantes 
fundamentales que definen a 
la transición no nan desapare
cido aún. No ocurre así con la 
incorporación del país al siste
ma democrático liberal; esto 
parece que se ha ido consoli
dando a pesar del desencanto, 
que no fue tan grande como se 
decía. Pero hay dos problemas 
centrales que no han sido re
sueltos, dos problemas que es
tán en el centro de lo que se 
llamaría legitimidad de ejerci
cio del sistema democrático, en 
la medida en que este sistema 
sea capaz de resolverlos. El 
problema económico es el pri
mero de ellos. 

—Efectivamente, ese proble
ma estaba ya al comienzo de la 
transición y ahí sigue. 

—El sistema todavía tiene 
que demostrar su eficacia de 
cara a la crisis económica; eso 
no quiere decir que se tenga 
que resolver el problema, pero 
al menos conseguir que no se 
convierta en una catástrofe o 
que se pueda vivir con ese pro
blema de forma parecida a co
mo se vive en Francia, Inglate

rra, Estados Unidos o Alema
nia, problema que la democra
cia no resuelve, pero lo 
mantiene sin provocar la crisis 
general de una sociedad y la 
sensación de ingobernabilidad. 

—Entonces hay que acostum
brarse a vivir con ese proble
ma, hay que asumirlo... 

CLAVE DE LA V10RIA SOCIALISTA 

—Sí. Y hay que ensayar po
líticas alternativas, ninguna de 
las cuales lo va a resolver, pero 
que pueden mantenerlo en los 
términos que te acabo de men
cionar. 

—Y había un segundo proble
ma pendiente de la transición. 

—Es el problema vasco-mili
tar, el tema del terrorismo y el 
golpismo y de la aceptación de 
unas autonomías. Con ese pro
blema entramos en la transi
ción y con el mismo estamos. 

«Paisaje» político 

—Hablábamos al principio 
del hundimiento de UCD y su 
parcial sustitución por AP. 

—En ese sentido ha habido 
modificación" fundamental del 

paisaje político, en términos de 
actores, pero no en términos de 
problemas, como acabamos de 
ver. Ha habido el hundimiento 
de un liderazgo político. Y ha 
habido también un cambio en 
la percepción social que tenía 
ese partido. Esto quiere decir 
que ese partido ha dejado de 
ser necesario para el electora
do, que ha perdido el miedo a 
reconocerse como derecha o 
centro-derecha. Se legitima 
una opción conservadora que 
producía un cierto rechazo, 
quizá por sus connotaciones 
franquistas. Ha habido una de
sinhibición de una parte del 
electorado. Eso ha funcionado 
gracias a que Fraga se ha mo
derado, a que los democristia-
nos han jugado la carta de legi
timación de esas posicio
nes, etc. 

—Sí, pero has dicho también 
que en UCD hubo un hundimien
to del liderazgo. 

—La estructura interna era 
poco integrada. Había una coe
xistencia de familias con gran 
independencia organizativa. 
Los personajes que podían 
aglutinar fueron perdiendo ca
pital político, empezando por 
Suárez. Pérdida de capital po
lítico, de confianza, de respeto 
dentro del partido y desde los 
adversarios; todo eso fue mi
nando la capacidad de mante
ner la unidad entre diferentes. 
En la crisis de liderazgo y en el 
corrimiento de percepciones 
entra el factor del desgaste del 
poder ante ciertos problemas 
muy difíciles de resolver y que 
no resolvieron. 

—Y que son seguramente los 
mismos de siempre... 

—El tema autonómico, que 
fue una bola de nieve a partir 
del gran error en el referén-

«Ha habido una 
especie de contrato 

implícito: se vota una 
propuesta de 

Gobierno que en su 
modo y contenido es 

moderada. Eso quiere 
decir que el PSOE va 

a aplicar con 
prudencia la 

Constitución, con un 
sentido de España.» 

dum andaluz. En el problema 
económico hubo un factor ex
terno: la segunda subida de los 
precios del petróleo a finales 
de 1979. 

LA OFERTA SOCIALISTA 

—¿Qué ha ofrecido y cómo lo 
ha ofrecido el PSOE para obte
ner esta resonante victoria del 
28 de octubre? 

—En la respuesta tiene que 
ir también la comparación con 
lo que han ofrecido otros. El 
electorado no solamente se ha 
encontrado con un PSOE 
atractivo, sino también con 
una UCD suicida. Un grupo 
que no es capaz de conservarse 
a sí mismo, no ofrece garantías 
de poder conservar a un país. 
Y Calvo-Sotelo había creado 
una imagen de incapacidad de 
ánimo para gobernar. 

—¿Y qué es lo que ha atraído 
a la gente del socialismo? 

—No es necesario ser socia
lista para darle la confianza a 
un partido socialista en un mo
mento histórico determinado. 

«El electorado se 
encontró con un 

PSOE atractivo y una 
UCD suicida. Un 
grupo que no es 

capaz de conservarse 
a sí mismo no ofrece 
garantías de poder 
conservar un país.» 

Y con un mandato implícito de 
moderación en su comporta
miento. Ha habido una especie 
de contrato implícito: se vota 
una propuesta de gobierno que 
en sus modos y contenidos es 
moderada. Eso quiere decir 
que va a aplicar con prudencia 
la Constitución en el tema de 
las autonomías con un sentido 
de Estado, con un sentido de 
España; el compromiso público 
que simbólicamente está en esa 
dirección es la LOAPA. Y lo 
mismo en política económica: 
ahí está la promesa de no ha
cer nacionalizaciones. 

MENSAJE DE LIBERTAD 

—Es decir, que votar PSOE 
no implica necesariamente una 
identificación con el ideario so
cialista. 

—El ideario socialista tiene 
una cierta ambigüedad en 
cualquier caso. El partido tiene 
un mensaje de libertad. Tam
bién ha sido importante para el 
electorado el mensaje igualita
rio del Partido Socialista. Tam
bién es importante la fraterni
dad y la solidaridad. La liga
zón e n t r e l a i d e a d e 
comunidad solidaria y la idea 
de conflicto de clases es una 

ligazón ambigua en el socialis
mo, y no sabemos cómo ha in
terpretado el público ese men
saje simbólico. El país ha vota
do al PSOE porque comparte 
los grandes rasgos de su pro
grama electoral. 

—¿Se puede consolidar o in
cluso aumentar ese nivel de 
diez millones de votos en favor 
del PSOE? 

—No, yo no creo que se pue
da consolidar. Va a reducirse 
en las próximas elecciones, con 
toda seguridad. Aunque de
penderá de cómo se comporten 
el PSOE y la oposición. Una 
oposición de derecha o de cen
tro-derecha puede entrar en 
varios millones de esos votos 
con cierta facilidad, si se pre
senta como un partido también 
moderado y sin el instinto de 
autodestrucción que ha tenido 
UCD. 

—Felipe González repite que 
el PSOE va a gobernar para to
dos los españoles, no solo para 
sus votantes. 

—Esa es la actitud de todo 
partido que gana unas eleccio
nes en cualquier país occiden
tal. Eso es lo que intentan, 
siempre con el sesgo específico 
del programa de que se trate, 
claro. Por ejemplo, existe la 
posibilidad de que el PSOE dé 
una respuesta al problema au
tonómico que tenga en cuenta 
los valores y los intereses dé 
una gran parte del país, y no 
necesariamente de la parte que 
vota izquierda. Porque lo que 
el país puede necesitar ahora 
es la estabilización y el rodaje 
de un sistema de gobierno que 
encuentre un equilibrio armó
nico entre una idea fundamen
tal de España y los valores de 
nacionalidades y regiones. 

—Entonces supongo que en el 

campo de la crisis económica 
también será posible un equili
brio semejante. 

—Pues como está planteado 
como un problema de supervi
vencia, de manera que lo pri
mero es salvar el sistema pro
ductivo, dejando en suspenso 
los problemas de control y de 
redistribución del producto so
cial, o entrando en ellos de ma
nera marginal, el interés co
mún compartido es que el sis
tema funcione. De la misma 
manera que ha habido pactos 
sociales que han sido punto de 
encuentro entre empresarios y 
trabajadores, es posible imagi
nar políticas qe sean comparti
das por gran parte del país. 

RESPONSABILIDAD 

—¿Pero cómo ves tú las posi
bilidades de que el Partido So
cialista sea capaz en estos cua
tros años de cumplir las gran
des líneas de su programa? 

—Son cuatro problemas 
fundamentales. Las posibilida
des de ir progresivamente me
jorándolos son importantes. Yo 
tengo un moderado optimismo. 
En el terreno económico lo va
mos a ver enseguida si siguen 
una política acertada. El abani
co de soluciones es muy estre
cho. Y hay un sentido de res
ponsabilidad en los diversos 
sectores sociales. Por eso creo 
que se evitarán catástrofes. 

—El segundo será el terroris-
mo-golpismo. 

—No hay ninguna garantía 
de que se vaya a controlar, pe
ro hay esperanzas fundadas de 
que se pueda controlar razona
blemente. O por lo menos re
ducir en su gravedad. Y una 
parte de esas esperanzas pue
den estar en el hecho de que 

haya un Partido Socialista im
portante en el País Vasco. 

—Pero has hablado de cuatro 
problemas. ¿Cuáles son los 
otros dos? 

—Son dos problemas que, a 
primera vista, no tienen esa 
trascendencia. Tratados con 
sentido común y con sensatez, 
pueden ser manejables y con
trolables, pero que si se mane
jan mal pueden ser un factor 
de irritación y de peligrosidad 
muy importante. Uno es el de 
la relación con la Iglesia y los 
problemas de educación. El 
otro es la política exterior, pro
blema muy importante a largo 
plazo. Y no estoy muy seguro 
de que se vaya a plantear sen
satamente, pero tengo espe
ranzas de que sí se plantee así. 
Creo que hay que dar un mar-

f en de confianza al nuevo Go-
ierno. 

—Sobre todo teniendo en 
cuenta que esa confianza ya se 
la ha dado el país mediante esos 
diez millones de votos. 

—Pero es una confianza que 
no es incondicional ni ilimita
da en el tiempo. Yo creo que 
los problemas de fondo los van 
a tratar con sensatez, firmeza e 
inteligencia. La pelota está en 
su propio tejado. Si lo hacen 
sensatamente, o si corrigen en
seguida los errores que come
tan, la cosa puede funcionar. 
Vamos a ver si van adquirien
do confianza o si se van cris
pando, ante problemas que no 
resuelven. Eso es importante, 
porque el país lo percibe inme
diatamente. Vamos a ver cómo 
administran la confianza que 
el país les ha otorgado. 
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